

– IIBI –

# Instituto de Investigaciones Bibliotecológicas y de la Información

---

Dra. Georgina Araceli Torres Vargas  
Directora ~ desde junio de 2016

La misión del Instituto de Investigaciones Bibliotecológicas y de la Información (IIBI) es generar investigaciones de largo aliento, relevantes y pertinentes en el campo de la bibliotecología y de la información; apoyar la formación de recursos humanos con alto nivel de competencia internacional, así como difundir la disciplina. Tanto en el ámbito nacional como internacional, el IIBI es reconocido por el valioso nivel académico de su planta de investigadores. Es una entidad académica comprometida en apoyar a la solución de problemas en nuestra Universidad y a nivel nacional, mediante la generación de investigación básica y aplicada en el campo de la información.

En el IIBI se desarrollan proyectos que estudian desde diferentes vertientes a la información. Tal es el caso de los aspectos relativos a la generación, preservación, organización, acceso, recuperación y uso de la información. Además, se abordan sus diferentes manifestaciones, sean digitales, sonoras o visuales. Se pone al usuario como centro del concierto actual de la información y se proponen servicios para comunidades diversas, entre ellas las de los pueblos originarios y los adultos mayores. Se analizan las prácticas lectoras; se desarrollan sistemas de información para dar acceso a los contenidos digitales, y se analizan políticas de la información para derivar aquellas que puedan llevarse a cabo desde el gobierno y las universidades. Además, se tocan temas actuales relativos a la información en medios digitales sin perder de vista la historia de las colecciones, de la tecnología y de la imprenta, entre muchos otros temas. Las nueve áreas de conocimiento y sus diversas líneas de investigación le permiten al IIBI contar con una agenda de investigación múltiple que responde a temas relativos con la información en sus diferentes aspectos, pero con un sustento humanístico y social.

Se continuó con la ejecución de los programas señalados en el Plan de Desarrollo Institucional 2016-2020 del Instituto de Investigaciones Bibliotecológicas y de la Información, el cual se encuentra alineado con el Plan de Desarrollo Institucional 2015-2019 del rector Enrique Graue Wiechers. Se apoyó notablemente en proyectos interinstitucionales y multidisciplinarios en la UNAM y fuera de ella. Al respecto, es importante hacer notar que se incrementó el número de proyectos PAPIIT. A través de los seminarios de investigación se estrecharon vínculos en trabajos colaborativos con otras instituciones.

La presencia en la docencia también fue significativa: se acrecentó la movilidad de alumnos nacionales e internacionales con estancias posdoctorales que se llevaron a cabo bajo la tutela de nuestros investigadores, así como la cantidad de profesores que realizaron estancias sabáticas y de investigación en el IIBI.

## PERSONAL ACADÉMICO

La plantilla de investigadores del IIBI está constituida por 25 investigadores, todos con grado de doctor y distinguidos con el estímulo del Programa de Primas al Desempeño del Personal Académico de Tiempo Completo (PRIDE); de ellos, ocho están en el nivel “D”, 13 en el nivel “C”, y cuatro investigadores tienen equivalente a nivel “B”. También, 23 investigadores pertenecen al Sistema Nacional de Investigadores (SNI), de los cuales, tres están en el nivel III, ocho en el nivel II y 10 en el nivel I. Dos investigadores se encuentran en nivel de candidatos.

El Instituto tiene un investigador emérito, ocho titulares “C”, cuatro titulares “B”, siete titulares “A”, una asociada “C”, todos ellos definitivos, y cuatro asociados “C” por artículo 51.

Con relación a los técnicos académicos, el Instituto cuenta con 26; seis apoyan a la investigación, tres en biblioteca, cinco en cómputo, dos en difusión y educación continua, cinco en publicaciones, cuatro en apoyo a la edición de la revista del IIBI y dos en planeación y estadística. Las categorías de los técnicos académicos se distribuyen como sigue: seis titulares “C”, cuatro titulares “B”, siete titulares “A”, siete asociados “C”, un asociado “B” y un asociado “A”. En cuanto al PRIDE, son 23 los técnicos académicos que participan en este programa: 15 se encuentran en el nivel “C”, seis en el “B” y tres en el “A”. Finalmente, se tiene una técnica académica con el grado de doctor, 10 de maestría, 13 con licenciatura y dos pasantes.

## INVESTIGACIÓN

El trabajo de investigación del Instituto fue intenso y satisfactorio, ya que durante 2018 se realizaron 30 investigaciones individuales y cinco colectivas. Como resultado de estas investigaciones se elaboraron 162 productos. Los investigadores tuvieron, en México como en el extranjero, un total de 253 participaciones en actividades de difusión y divulgación; de igual forma, se continuó con el apoyo en la formación de recursos humanos tanto en licenciatura como en posgrado.

El trabajo de investigación que se realizó en el Instituto en este periodo abordó temáticas de vanguardia nacional e internacional, que se refleja en los siguientes proyectos colectivos con financiamiento del Programa de Apoyo a Proyectos de Investigación e Innovación Tecnológica (PAPIIT): Preservación de colecciones sonoras y audiovisuales cuyo origen es digital (concluido); Fortalecimiento, organización y preservación de la información documental originaria: bases para construir un modelo de biblioteca indígena de la comunidad purépecha en el municipio de Cherán (en curso); Creación y desarrollo de archivos digitales multimedios (sonoros, audiovisuales y fotográficos) con *open source*. Una propuesta de transferencia tecnológica para la preservación digital de las colecciones de los pueblos originarios de México (en curso); y Sistema de información para el registro universitario de espacios y activos culturales (en curso).

Asimismo, continuó con apoyo del Conacyt el proyecto: Creación del Repositorio Institucional del Instituto de Investigaciones Bibliotecológicas y de la Información de la Universidad Nacional Autónoma de México, puesto en funcionamiento y agregado al Repositorio Nacional a finales de 2018. El Repositorio IIBI en su corto periodo de existencia es reconocido como uno de los diez mejores repositorios dentro del Repositorio Nacional del Conacyt; tal distinción se debe a la cantidad y calidad de sus recursos, así como a la cuidada forma de implementar su normativa e interoperabilidad.

Asimismo, se continuó impulsando el proyecto institucional INFOBILA: Base de Datos sobre la Información Bibliotecológica Latinoamericana, coordinado por la doctora Georgina Araceli Torres Vargas y el doctor Ariel Alejandro Rodríguez García.

## PRODUCTOS DE INVESTIGACIÓN

Como resultado del trabajo de investigación, en este periodo se elaboraron 162 productos, de los cuales 41 se publicaron y 121 se encuentran en prensa o en proceso de dictamen. Además, el Instituto editó 10 libros; cuatro números de la revista *Investigación Bibliotecológica* en español y tres en inglés. La ubicación de esta revista en los índices Web of Science y Scopus es de los más altos en la disciplina. Según el reporte actual del Journal Citation Report en sus ediciones de Science Citation Index Expanded (SCI) y del Social Science Citation Index (SSCI), emitido por Web of Science dentro de la selección de la categoría Countries: “México”, nuestra revista está situada en la posición 34 del *ranking* general de factor de impacto, en la posición sexta de las revistas de las áreas de ciencias sociales y humanidades, y es la única en el área de humanidades que está incluida en esta sección. Por otra parte, nuestra publicación también avanzó un cuartil en el *Ranking* de Scimago Journal, la revista se posiciona en el segundo lugar de las revistas latinoamericanas de su especialidad y pasó del Q3 al Q2.

De acuerdo con el PDI de la UNAM, en materia de visibilidad nacional e internacional el Instituto incrementó sus productos de investigación en acceso abierto, de forma que el portal de la revista *Investigación Bibliotecológica* fue visitado por usuarios de los siguientes países: México (47.43 por ciento), Colombia (11.36 por ciento), España (6.22 por ciento), Argentina (6.15 por ciento), Perú (4.77 por ciento), Brasil (3.58 por ciento), Ecuador (3.21 por ciento), Chile (2.44 por ciento), Venezuela (2.05 por ciento) y Costa Rica (1.95 por ciento), realizando descargas completas de la revista y los artículos en formatos PDF y HTML, de la versión en español como de la versión en inglés.

En cuanto a las descargas de libros completos se reportaron 132 mil 221 en formato PDF y 89 en formato HTML; y en lo que respecta a capítulos de libros, se han descargado 66 mil 155 en formato PDF y 20 mil 333 en formato HTML. El total de usuarios que accedieron a la colección de libros fue de 47 mil 696 con 175 mil 208 accesos.

## INTERCAMBIO ACADÉMICO

El intercambio de ideas, el diálogo y las propuestas con pares enriquecen el desarrollo de las investigaciones de punta, por eso se tuvieron en el IIBI, por medio de estancias y visitas, prestigiados especialistas de reconocidas instituciones nacionales e internacionales que participaron en diversas actividades académicas, como coloquios, conferencias y seminarios; de entre las universidades e instituciones visitantes se pueden

mencionar las siguientes: de Estados Unidos: Indiana University-Purdue University Indianapolis, Texas A & M University, University of Washington, University Mc Gill, University of Sheffield y University of Denver; de Brasil: Universidad Fluminense, Universidad Federal de Sao Carlos, Universidad Estatal de Londrina, Universidad de Brasilia, Universidad do Ceará, Universidad Federal de Sergipe, Instituto Federal de Educación, Ciencia y Tecnología de Maranhão y Universidad Federal de Minas Gerais; de España: Universidad Complutense de Madrid, Universidad de Extremadura, Universidad de León y Universidad Nacional de Educación a Distancia; de Cuba: Universidad de La Habana e Instituto de Información Científica y Tecnológica; de Argentina: Universidad del Nordeste; de Colombia: Universidad de Antioquia, Pontificia Universidad Javeriana y Universidad La Salle; de Portugal: Centro de Investigación, Comunicación, Información y Cultura Digital; de Costa Rica: Universidad Nacional de Costa Rica y Universidad de Costa Rica; de Perú: Universidad Mayor Nacional de San Marcos y Achikyay, Centro de Investigaciones y Promoción de la Lectura, y de Uruguay: Universidad de la República de Uruguay.

Por otra parte, con el apoyo de la Coordinación de Humanidades, desde el mes de septiembre se tiene la estancia de un becario posdoctoral, el doctor Luis Alejandro Cervantes García, quien desarrolla el proyecto “Experiencia informacional en situación de pena privativa de libertad. El dispositivo de la biblioteca como el derecho al espacio cultural del sujeto”, bajo la tutoría del doctor Miguel Ángel Rendón Rojas. También se tuvo la estancia de investigación de la maestra Ileana Conde Rubio, proveniente del Instituto Tecnológico de Oaxaca, y realizó avances de su proyecto “Las bibliotecas de Oaxaca de Juárez y su papel en el desarrollo local”, bajo la tutoría del doctor Egbert Sánchez Vanderkast. Por medio del Programa de Estancias de Investigación (PREI) el doctor Alfonso Rubio Hernández, procedente de la Universidad del Valle, Colombia, realizó su estancia de enero a marzo con el proyecto “Historia Archivística en el Cabildo Colonial de la Ciudad de México”, con la coordinación de la doctora María Idalia García Aguilar. Además, se concluyó la estancia de maestra Sandra Peña Haro, de la Universidad de las Américas, Puebla, periodo en que trabajó el proyecto “La construcción de las memorias visuales”. El objetivo de este proyecto es identificar las estrategias que intervinieron y determinaron la construcción de las imágenes, bajo la tutoría de la doctora Perla Rodríguez Reséndiz; de igual modo, con la tutoría de la misma investigadora, la maestra Leticia Cervantes Naranjo de la Universidad Intercultural Indígena de Michoacán, realizó en el mes de agosto una estancia con el fin de enriquecer su proyecto “Documentación y salvaguarda de oficios tradicionales para la puesta en valor de los saberes indígenas”, que tiene entre sus objetivos la conformación de una mediateca digital. De la Universidad Autónoma de San Luis Potosí se tuvo la estancia de tres semanas del doctor Juan René García Lagunes, periodo en el que sumó conocimientos a su proyecto “Desarrollo y prospectiva de las redes bibliotecarias en la IES de México” bajo la tutela de la doctora Estela Morales Campos. El doctor Juan Miguel Castillo Fonseca, también procedente de la Universidad Autónoma de San Luis Potosí, realiza una estancia sabática desde agosto, desarrollando el proyecto “Análisis de los Sistemas Universitarios de Archivos: Un estudio de casos”, bajo la tutoría del doctor Juan José Calva González. Por último, del programa de posgrado de especialización en Promoción de la Lectura de la Universidad Veracruzana, el IIBI recibió a los alumnos: Margarita Sánchez Fuentes con el proyecto “Promoción de la lectura desde la escuela vinculada a la familia”; Elías Aguilar Furlan con el trabajo “Taller de

promoción de la lectura a través de la expresión artística”; Luis Ricardo Sánchez García, con el proyecto “La literatura como apoyo para la enseñanza en historia”; y José Ángel Escarpeta Sánchez con la tesis doctoral “Análisis sociocultural y lingüística de los niveles de literacidad en alumnos de la Facultad de Idiomas de UV”, todos ellos bajo la tutoría de la doctora Elsa Ramírez Leyva.

## ORGANIZACIÓN Y PARTICIPACIÓN EN EVENTOS ACADÉMICOS

En total se tuvieron 253 participaciones, de las cuales 220 fueron nacionales y 33 en el extranjero; asimismo, se organizaron 40 actos académicos.

Entre las actividades académicas que organizó el Instituto están las siguientes:

XXXVI Coloquio de Investigación Bibliotecológica y de la Información: Hacia una escuela del pensamiento iberoamericano de bibliotecología y ciencias de la información documental; XV Seminario Hispano Mexicano en Biblioteconomía y Documentación con el tema Verdad y falsedad de la información (para el cual se contó con apoyo Conacyt, a través del Programa de Apoyos para Actividades Científicas, Tecnológicas y de Innovación); Congreso Internacional sobre Metadatos. La revolución de los datos; I Congreso Internacional de Investigación sobre Usuarios de la Información; I Coloquio Internacional sobre Información y Comunidades Indígenas. La importancia de la información en las culturas originarias; II Congreso de Estudios de la Información. Manejo de datos, entre otros.

Se participó de nueva cuenta en la Fiesta de las Ciencias y las Humanidades 2018 organizada por la Dirección General de Divulgación de la Ciencia, en donde los investigadores ofrecieron conferencias. También se participó con la presentación de nueve libros en la XXXIX Feria del Libro del Palacio de Minería, III Feria del Libro Universitario Filuni, organizada por la Coordinación de Difusión Cultural; y la II Feria Selección, organizada por la Coordinación de Humanidades.

Con relación a eventos académicos en los que participaron los investigadores en el extranjero, podemos mencionar: Nouveaux bibliothécaires dans un monde qui change (Paris); XV Congreso Internacional de Información, INFO 2018. Información y conocimiento: desafíos para el desarrollo sostenible (Cuba); Reunión de la Sección de América Latina y el Caribe de IFLA (Buenos Aires, Argentina); Library Theory and Research Section Midterm Meeting; Comité de Libre Acceso a la Información y Libertad de Expresión (FAIFE) y el Seminario Científico Internacional: Bibliotecas para la Paz y la Transparencia de la IFLA; Semana de la Investigación en Bibliotecología (Colombia); 10<sup>th</sup> Qualitative and Quantitative Methods in Libraries International Conference (Grecia); 43<sup>a</sup> Conferencia Anual de la Asociación de Estudios del Caribe y la Convención Internacional de Radio y Televisión (Cuba); Congreso Internacional de Ciencias de la Información. Seminario Hispano Boliviano en Ciencias de la Información (Bolivia); La Cultura de los libros en la Nueva España; 45 Aniversario de la Facultad de filosofía y Letras UNCR (Costa Rica); 12 Bienal Internacional de Radio, (Colombia); IFLA World Library and Information Congress y 84<sup>th</sup> General Conference and Assembly (Malasia); XVI Congreso de la Sociedad Latinoamericana de Estudios sobre América Latina y el Caribe (SOLAR), Colombia; iPress 2018 The 15<sup>th</sup> Conference in Digital Preservation (Estados Unidos); Conference The Economic History Of The Book In The Early

Modern Period (Bélgica); XI Encuentro de la asociación de Educación e Investigación en Ciencia de la Información de Iberoamérica y el Caribe (Colombia); Celebraciones Mundiales por la Semana del Acceso Abierto (Perú); Internacional Conference Euro-Med 2018 (Chipre); VII Seminario Hispano-Brasileño de Investigación en Información, Documentación y Sociedad y 1º Congreso Internacional la Lectura en contextos Universitarios (España).

## DOCENCIA

El Instituto tiene como uno de sus principales objetivos fortalecer los lazos entre las diferentes instancias de investigación y docencia en la licenciatura y el posgrado. De ahí que continúe como corresponsable, junto con la Facultad de Filosofía y Letras, del programa de posgrado en Bibliotecología y Estudios de la Información. Es importante destacar que en el Programa Nacional de Posgrados de Calidad (PNPC) del Conacyt, el doctorado está posicionado en el nivel de Competencia internacional, mientras que la maestría se encuentra a en el nivel de Consolidado. El 96 por ciento de los investigadores son tutores e imparten cursos y seminarios en el posgrado, tanto en la modalidad presencial como en la modalidad a distancia; impartieron 29 cursos y seminarios curriculares, asimismo asesoraron 98 tesis de maestría y 61 de doctorado, además de 97 participaciones en comités doctorales; también participaron activamente en el Comité Académico de este posgrado. Como entidad corresponsable, el Instituto facilita el uso de las aulas y recursos para la impartición de cursos y otras actividades académicas del posgrado en Bibliotecología y Estudios de la Información en su modalidad presencial; en la creación de aulas virtuales para la modalidad a distancia y en la facilitación de espacio en servidor, así como su administración, para que puedan darse los servicios de portal y aulas. A nivel internacional y nacional algunos investigadores participaron como profesores y directores de tesis a nivel maestría y doctorado en instituciones como: Universidad Nacional de Asunción Paraguay, Universidad Cristóbal Colón, Universidad Iberoamericana *campus* Puebla, Universidad de Guadalajara, Escuela Libre de Derecho de Sinaloa, Universidad Pedagógica y Universidad Autónoma Metropolitana-Xochimilco. En cuanto a la licenciatura, el 60 por ciento de los investigadores participaron como profesores, impartiendo 31 cursos, participando como jurados en 32 exámenes y dirigiendo 19 tesis; también se tuvo participación a nivel nacional impartiendo cursos en la licenciatura en Administración de Archivos y Gestión Documental (Escuela Nacional de Estudios Superiores, Unidad Morelia), en la Facultad de Humanidades de la Universidad Autónoma del Estado de México y en la Escuela Nacional de Biblioteconomía y Archivonomía. Adicionalmente, se impartieron cursos y talleres de actualización en la Universidad Autónoma de San Luis Potosí, en la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez y en la Coordinación Estatal de Bibliotecas del gobierno de Chihuahua.

## COMUNICACIÓN Y DIVULGACIÓN

Otra forma de dar conocer la investigación que se desarrolla en el Instituto es a través de las actividades de divulgación, que en este periodo fueron 36, entre las que se encuentran presentaciones de libros y revistas, así como también charlas y entrevistas en medios electrónicos e impresos en México y en el extranjero, de este modo se

mencionan algunos de ellos: UNAM Global, Radio UNAM, TV Internet Dirección General de Cómputo y de Tecnologías de Información y Comunicación (DGTIC), Internet DGB-UNAM, Canal oficial del IIBI en Youtube, Radio XETAR “La voz de la tierra Tarahumara”, Internet AMBAC, Radio Educación, Televisión Universitaria Canal 13, ZHN *Zacatecas Hoy Noticias*, periódico *El Siglo de Torreón*, diario *Granma* de Cuba, Radio América, Colombia y Radio Onda UNED, Costa Rica.

Otra forma de visibilidad del Instituto es la que realiza por medio de las redes sociales, en 2018 se contó con 30 mil 870 seguidores, de los cuales Facebook sumó 11 mil 869 seguidores activos, Twitter tuvo 17 mil 111 seguidores y mil 890 seguidores en el canal de YouTube; estos últimos contabilizaron 196 mil 339 reproducciones de los videos a la fecha.

Las direcciones oficiales son: <http://www.youtube.com/user/CUIB100>, [http://twitter.com/IIBI\\_UNAM\\_MX](http://twitter.com/IIBI_UNAM_MX) y <http://www.facebook.com/IIBI.UNAM.MX>.

## ACTIVIDADES DE VINCULACIÓN, COOPERACIÓN Y COLABORACIÓN

En el IIBI se iniciaron o continuaron diversas actividades de trabajo interinstitucional; estas acciones se realizaron con diferentes entidades universitarias, nacionales y extranjeras. Entre las actividades en las que el IIBI colabora con otras entidades académicas de la UNAM se puede nombrar a los proyectos: 1) “Salvavarda e Historia de las Colecciones de la Facultad de Artes en la Antigua Academia de San Carlos”. Este proyecto se realiza en colaboración con la Facultad de Artes y Diseño, y con el Instituto de Investigaciones Estéticas, la participación en este proyecto es a través del establecimiento de condiciones de conservación, herramientas de clasificación y estudio adecuadas para las colecciones depositadas en el Acervo gráfico de la antigua Academia de San Carlos, de tal modo que se puedan gestionar y difundir los materiales de forma rápida y eficiente. 2) “Sistema de Información de Colecciones Artísticas”. Se colabora con el Instituto de Investigaciones Estéticas (IIEs) y con el Instituto de Biología (IB); el propósito de este proyecto es el ofrecer a las instituciones públicas y organizaciones de la sociedad civil un sistema completo de capacitación, programas de cómputo y fuentes de autoridad para la catalogación del patrimonio artístico. 3) Una investigadora participa en el proyecto “La Universidad Nacional de México y el Barrio Universitario, 1930-1953” que desarrolla el Programa Universitario de Estudios sobre la Ciudad (PUEC). A nivel internacional se participó en los proyectos: “FotoDoc (fotografía y documentación)” en el que participa la doctora Georgina Araceli Torres Vargas y que se desarrolla con la Universidad Complutense de Madrid y la Universidad de Granada, entre otras; el proyecto Internacional “Survey of Entry Requirements for Library and Information ‘Professional’ Practice” que se lleva a cabo con la IFLA. Adicionalmente, el Instituto prestó las asesorías para la creación de los Repositorios Institucionales: Atenea, FFyL; de la Facultad de Medicina, así como del CIALC. Revisión de la malla curricular de la licenciatura de Biblioteconomía a la Escuela Nacional de Biblioteconomía y Archivonomía del Instituto Politécnico Nacional. Con el Colegio de Notarios de la Ciudad de México, el IIBI prestó asesorías para la certificación de 10 notarías públicas de la Ciudad de México de acuerdo con la norma NMX-R-025-SCFI-2015 relativa a la igualdad laboral y no discriminación. Además, en la creación del Centro de Documentación Digital en material de igualdad laboral y no discriminación.

El IIBI mantiene colaboración con el Comité Mexicano de Memoria del Mundo, Unesco/MOW CMMM; la presidencia honoraria del Comité la ostenta la doctora Rosa María Fernández Esquivel, por su reconocida trayectoria en el desarrollo de investigaciones sobre conservación del patrimonio documental mexicano. Entre sus funciones tiene la responsabilidad de postular de manera colegiada las colecciones de patrimonio mexicano ante los representantes de la Unesco. Además, es asesora experta del Comité Ejecutivo del Comité Regional para América Latina y el Caribe (MOWLAC). Por último, en el proyecto “InterPARES 3—International Research on Permanent Authentic Records in Electronic Systems— o Investigación Internacional Acerca de Registros Documentales Permanentes y Auténticos en Sistemas Electrónicos”, el Instituto sostiene vínculo de trabajo a través de la representación que tiene un investigador como director del *Team México*. Esta organización agrupa en esta alianza internacional a los *teams* de África, Brasil, Canadá, Cataluña, China, Colombia, Corea, Italia, Malasia, Noruega y Turquía, es un esfuerzo de colaboración internacional consolidado a lo largo de varios países y formado por equipos multinacionales. La dirección del proyecto en su conjunto está patrocinada por la Comunidad del Consejo de Investigación para las Ciencias Sociales y las Humanidades del Canadá y las Alianzas de Investigación Universitaria (Canada’s Social Sciences and Humanities Research Council’s Community-University Research Alliances).

Del mismo modo, el Instituto colabora con la Federación Internacional de Asociaciones e Instituciones Bibliotecarias (IFLA), en el grupo de Library Theory and Research Section. Esta sección se ocupa del desarrollo continuo de la biblioteca y la ciencia de la información a través de la investigación teórica y aplicada en todos los aspectos de a disciplina y promueve la importancia de las actividades de investigación dentro del programa de IFLA en la comunidad de bibliotecología e información de todo el mundo. También se participa en la Sección de América Latina y el Caribe (IFLA/LAC) y con en el Committee on Freedom of Access to Information and Freedom of Expression (FAIFE) que promueve la libertad de acceso a la información y la libertad de expresión en todos los aspectos, directa o indirectamente, relacionados con las bibliotecas y la bibliotecología. FAIFE supervisa el estado de la libertad intelectual dentro de la comunidad bibliotecaria en todo el mundo, apoya el desarrollo de políticas de IFLA y la cooperación con otras organizaciones internacionales de derechos humanos, y responde a las violaciones del libre acceso a la información y la libertad de expresión.

## PREMIOS Y DISTINCIONES

El doctor Jonathan Hernández Pérez y la doctora Jenny Teresita Guerra González fueron galardonados con la Medalla Alfonso Caso, por sus estudios sobresalientes de doctorado en Bibliotecología y Estudios de la Información y en Estudios Latinoamericanos, respectivamente.

